

¡Oh pobres almas!
No echéis de menos
Las vanas preces
De ingratos pechos;
Que en sus sepulcros
Los niños muertos
Juntas las manos,
De hinojos puestos,
Por los que duermen
El sueño eterno
Jamás olvidan
Alzar su ruego
Cuando en la noche
Se oye tafiendo
La campanilla
Del cementerio.

José Antonio Calcaño.

JUNTO A UN SEPULCRO

Al entrar en aquel cementerio, fresco, agradable, lleno de rosas blancas é iluminado por el sol del medio día, vi una hermosa joven, que apenas contaría diecisiete años, arrodillada delante de una tumba.

La niña relá á carcajadas, como una loca, y no dejó de extrañarme tan intempestiva alegría.

No se puede imaginar nada más gracioso que aquella linda criatura, con sus dorados cabellos hechos rizados, sus ojos azules y su fresca boca; pero lo raro en ella era el contento que mostraba junto á las losas donde reposaban los muertos.

No pude contener mi indignación, y dirigiéndome á ella la dije:

—Niña, sin duda no sabías que sitio es éste, ¿ignoráis quién reposa ba-

jo ese mármol?
—Sí, dijo, sé perfectamente quien descansa en este sepulcro; era mi amigo, mi esposo del alma, mi único bien, prosióguilo con voz entrecortada por los sollozos, cuando él murió, yo creí morir también de pena.
—Sin embargo, repliqué, estáis riendo.
—Ah! caballer! ¡Es que durante su vida, no tenía más placer que verme contenta y dichosa, y si ahora llorase sobre su tumba, estoy segura de que sufriría mucho!...

CÁTULO MENDES.

FLORES DE LUTO

Santuario de luto, tristezas arranca
Con este silencio que asusta y conmueve,
Cortejo de tumbas, tan blancas, tan blancas
Favorecen alambas de copos de nieve.

Aquí están los muertos, aquí donde moran
No sufren no sienten mundanos reveses;
Al pie de esas tumbas parecen que lloran,
Parece que lloran las verdes cipreses.

Leed ese nombre, de flores cubierta
Reposa la virgen, la virgen inermis,
La ciencia me dice ¡mirad! está muerta
Y mi alma responde, responde, que duermis.

Aquí está la niña, la mano si escarba
Tal vez ya no encuentra la muerte de amor,
No encuentra al carno, al polvo, ni larva;
Encuentra semillas de fúnebres flores.

Mirad esos sauces, parece que oran;
El tronco se dobla, la rama está muerta,
Sus hojas marchitas, marchitas imploran
Y ruedan y gimen y tiemblan de angustia.

Aquí están mis padres dormidos y en calma,
Aquí está la tumba, la fiel guardadora;

¡Dios mío! no escuchan los gritos del alma,
No escuchan las quejas del hijo que llora.

Mirad en las tumbas las tristes ofrendas,
Mirad las capillas, sus tóricas lunas,
Mirad sus crepúsculos, estatuas, leyendas,
Coronas y sauces y nombres y cruces.

¡Qué triste es el campo ya frío y yerbo
Están los que pagan al fin su tributo;
Oremus las tumbas que habitan los muertos
Con una guirnalda de flores de luto.

Carlos Meany y Meany.

Remitido

Hace algunos días se encuentra en esta Capital el R. P. David Galindo, habiendo regresado á ella después de varios años de ausencia.—Con la oportunidad debida habríamosle dado la bienvenida, si para ello no hubiera sido inconveniente el que tan distinguido sacerdote miembro de la Comunidad Domiciana, era apenas conocido en su patria, por el espacio de tiempo que había permanecido fuera de ella.

Ahora que hemos logrado adquirir algunos de los varios documentos que en alto grado le honran, los publicamos á continuación, sin que esta prueba de respeto que le tributamos, vaya á herir la exquisita modestia que le adorna, al propio tiempo que hacemos votos porque su permanencia en este lugar sea próspera y duradera.

República de Chile.—Ministerio de lo Interior.—Sr. D. Guillermo Higgins Cónsul de Chile en Guayaquil.—Santiago, Agosto 10 de 1898.—Muy estimado Sr. mío.—Tengo el gusto de recomendar á su atención al R. P. David Galindo de la Orden de Domi-

nicanos, que va á ese país, después de haber permanecido algunos años en Chile.

Aquí ha observado una conducta muy digna de aprecio de todos, y ha concurrido á las simpatías que existen en favor del Ecuador, lo cual estoy seguro, le merecerá los sentimientos de gratitud de sus conciudadanos.

Me suscribo de Ud. su afectísimo S. S.

Carlos Walker Martínez.

Consulado General del Ecuador.—Santiago de Chile, Agosto 10 de 1898.—El muy R. P. Prior David Galindo, Domiciano ha permanecido ocho años en esta República. Es un religioso que ha cooperado con su influencia para que esta sociedad Chilena haya erogado con tanta generosidad á los damnificados por ese nefasto incendio de Guayaquil.

Este patriota religioso vuelve á su país, y rogamos al Sr. Gobernador y demás empleados de la aduana de Guayaquil, dejen pasar libre de derechos, algunos objetos que conduce para la Comunidad Domiciana favoreciéndole en su tránsito á la Capital, que por esta acción será agradecido.

Enrique Baurios, Cónsul General.

SUS AMIGOS.

INSCRIPCIONES

Se van inscribir las escrituras siguientes:

La de venta de acciones en un terreno y casa, situados en Cumbayá, hecha por la familia Luna á Amable Ayala y su mujer, y á Pedro Luna.

IMPRESA DE "EL PICHINCHA"

V

La madre, aunque no estaba sino para pensar en sus males, advirtió también el cambio que Alberto había experimentado, y más de una vez había hablado de ello con su hija aunque no le daba gran importancia.

—Es una de esas melancolías, decía, que acomete á todos los muchachos; cualquier día le pasará.

Julia, sin embargo que tenía el ojo listo y el cariño para adivinar lo que pasaba, no era del mismo parecer; el corazón le presagiaba algún suceso siniestro, llegando á tal punto su ansiedad, que comprendiendo que no podría resistir en tal estado, se resolvió á averiguar la verdad á toda costa, aun teniendo que amenazarle con que dejaría de quererle y se separaría de él para siempre.

Llegó la noche. Julia y su madre estaban cenando, sentada la una frente de la otra, alumbradas por una pequeña luz de aceite. La madre tenía vendada toda la cabeza de modo que apenas se le veía la cara, acurrucada en un viejo sillón antiguo, con la barba pegando casi con la orilla del plato y los ojos á medio cerrar; en la pared opuesta se destacaba la sombra alargada de Julia con el peinado en desorden; la habitación estaba casi á oscuras, sin oírse más ruido que el tic tac del reloj de pared.

A poco se oyeron los pasos de Alberto que subía; abrió la puerta, presentándose en la habitación.

—¡Ya era hora! exclamaron á una ambas.

Alberto se sentó cerca de la mesa; Julia le miró, lanzando un grito:

—¡Dios mío! ¿qué tiene?

Alberto se esforzó por sonreír y contestó con dulzura:

—No me pasa nada.

—¡Es imposible! tiene usted una cara de muerto, que da miedo! exclamó Julia levantándose.

—Te suplico... murmuró Alberto cogiendo la mano de Julia; síntate... te aseguro... que no tengo nada....

Julia se sentó, separó hacia un lado el plato y se cruzó de brazos con aire desdenoso.

—¿Quiere tomar un sorbo de vino? le preguntó la madre.

Alberto se lo agradeció, haciendo demostración de que no quería. Dirigiendo luego su mirada llena de ternura y de tristeza á Julia, abandonose en una actitud que revelaba la posturación más profunda de ánimo; la muchacha no pudo contenerse, se levantó, encendió una luz y dijo resueltamente á su madre:

—Perdóname madre, es preciso que yo hable un momento con Alberto.

La madre, alzando con trabajo la vista, miró á ambos, diciendo:—Melancolías.—Alberto entró en la habitación con la muchacha, dejando abierta la puerta. Apenas entró se dejó caer sobre una silla; Julia se sentó delante de él y cogiéndole las manos le dijo en voz baja y precipitadamente:

—Confíate en mí, te lo suplico por última vez; es imposible que de esta suerte sigamos adelante... No digas que no te sientes bien; no me lasta,

LA SANCION

BISEMANARIO DE POLITICA Y LITERATURA

"La prensa debe ser la antorcha que ilumina y se ja las que incendia".

OTTOBRE

Quito, 2 de Noviembre de 1898.

"La enseñanza del clero debe ser noble como la de Jesucristo, por el ejemplo y la palabra."

LAWARTINE

"LA SANCION"

Se publica los miércoles y sábados Oficina central, en la Imprenta de "El Pichincha."

AGENCIAS EN QUITO.

En los establecimientos de los Sres. Francisco J. Zambrano [portal del Arzobispo], Ramón F. Moya [calle de Escribanos], Ricardo Cornejo [frente a la iglesia de la Concepción] y en la cigarrería del Sr. Enrique Anda [plaza de la Independencia.]

SUSCRICION

(pago adelantado)

Por cada serie de 8 números á domicilio..... \$7,30

En las agencias se vende cada número suelto del día á 0,05

Remitidos y avisos, precios convencionales.

"LA SANCION"

Quito, Noviembre 2 de 1898

ECOS DEL DIA

Se asegura que el Congreso aprobará el contrato de ferrocarril, en vista de las cláusulas reformatorias últimamente convenidas entre las comisiones nombradas por las Cámaras y los empresarios yankees.

Dada la escrupulosidad con que los HH. Diputados han procedido en este asunto, es claro que las mayores ventajas están de parte de la Nación; pues, de otro modo, el Congreso no habría cedido un punto en su afán de hacer valer todos los medios posibles para declarar nulo el susodicho contrato.

Cualquiera que conozca el sistema del partido conservador, y sepa que la gran política de éste depende de un *secretó* (de todos conocido), cual es el de mantener al pueblo en perpetua degradación; cualquiera, decimos, que vea y comprenda el egoísmo de nuestros adversarios, nada sorprendido estará ante la oposición sistemática presentada por ciertos HH. Representantes, á la obra del ferrocarril; pero sea de ello lo que fuere, si como resultado de las discusiones se obtuviere la

aprobación del contrato, y por ende, se diere comienzo á los trabajos de la tan deseada vía, el Congreso de 1898 tendrá una página de oro y pasará á la Historia lleno de luz y de buen nombre.

La conspiración! Hé aquí otro asunto debatido en estos días y que no deja de tener su trascendencia; pues, en declarándose la guerra civil en las actuales circunstancias, tendría el país un retroceso de medio siglo, por lo menos; y por de pronto, la situación sería, bajo todos aspectos, deplorable y digna de arrancar lágrimas de sangre á quien volviese á ver á la Patria enlutada, por segunda vez, envuelta en el humo del combate y abatida por los lastimeros ayes de las víctimas.

Inútil será, por otra parte, que los tales conspiradores se esfuerzen y luchen y se ahoguen por dar al traste con el actual orden, porque la mayoría de los ciudadanos tienen conciencia íntima de que durante la última dominación conservadora, nada se ha hecho en beneficio del país, ni se ha dado un paso siquiera en el camino del bien entendido progreso; de consiguiente, volver al dicho partido las riendas del Estado, sería tanto como echar sobre el pueblo una cadena ignominiosa que lo mantenga perpetuamente en eterna esclavitud. El Gobierno, además, cuenta con la lealtad de un ejército numeroso y aguerrido; con Jefes de reconocida adhesión, y, sobre todo, con el apoyo del partido liberal, que en un caso dado, y al primer toque de alerta, sabe ocupar su puesto, con el arma al brazo, y estaré listo á combatir en defensa de sus sagrados principios y de los intereses nacionales. Hoy por hoy es infructuoso conspirar.

Hoy partió de esta Capital el General Manuel Antonio Franco, con dirección á Cuenca, á donde va con el cargo de Comandante de Armas de esa plaza, con jurisdicción en las provincias de Cañar y Loja.

El General Franco es militar pundonoroso, y radical convencido y hombre de grande ener-

gía y poderosa resolución; luego, él sabrá desempeñar su cargo satisfactoriamente, manteniendo el orden en las mentadas provincias, las cuales, al parecer, han sido el centro de las maquinaciones revolucionarias que actualmente trata de develar el Supremo Gobierno.

Deseamos al General Franco un viaje feliz, y aguardamos que sus esfuerzos por mantener la paz en aquella sección de la República, no serán estériles bajo ningún concepto.

Exterior.

NOTICIAS DE NUESTROS CANJES

Paris.—"Je Gaulois" afirma que hay motivos para creer que Alemania se mantendrá neutral en cualquier conflicto entre Francia é Inglaterra.

Viena.—Se ha restablecido el orden en Kossow, Galitzin, donde los campesinos se habían levantado contra los judíos, quemando las casas del barrio en que vivían y dando muerte á algunos.

Sucre, Bolivia.—El Congreso se ha ocupado de los medios para que la política boliviana marche de acuerdo con la Argentina y llegar á una aproximación práctica entre las dos repúblicas.

Paris.—Se cree aquí inevitable la guerra con Inglaterra, pues existe la convicción de que Marchand no puede retirarse de Fashoda sin mengua del honor nacional.

Londres.—Juzga la prensa que no hay motivo que justifique los rumores de guerra con Francia; y lord Salisbury tiene confianza en una solución pacífica en armonía con los intereses de ambos países en el Alto Nilo.

San Juan de Puerto Rico.—Los miembros del Gabinete insular prestaron juramento de lealtad á los Estados Unidos.

El acto se llevó á cabo con la mayor solemnidad.

Expedirán un manifiesto anunciando su resolución, á fin de evi-

tar contiendas partidaristas. Del 18 de Octubre á la fecha se han cobrado doce mil dollars por derechos de Aduana.

Manila.—Es amenazante la actitud de las tropas insurrectas.

Sus provisiones escasean cada día más y más y por ese motivo se manifiestan desesperadas.

Los Jefes les aseguran que serán pagados de sus sueldos tan pronto como se efectúe la captura de Manila.

Uno de los periódicos filipinos insiste en la independencia absoluta, y denuncia la anexión de las islas á los Estados Unidos.

Con tal motivo las autoridades militares y navales americanas están tomando precauciones.

Paris.—Aumenta el interés en el incidente Fashoda, y se nota cierto tono de ansiedad en la opinión pública; pues corre el rumor de que la Gran Bretaña manda un ultimatum.

Se dice que los periódicos ingleses han publicado una nota oficial, negando que haya preparativos de guerra en las órdenes que se han dado, desde el momento que es un hecho que allí se está haciendo todo por arreglar la cuestión Fashoda de un modo pacífico.

Todos los diarios franceses discuten el asunto y lo creen aceptable, pero rehusan el tomar en consideración el retiro de Marchand.

"La Libertad" dice que aun cuando lord Salisbury profesa sentimientos pacíficos hacia Francia, exige la evacuación de Fashoda como acto preliminar á las negociaciones, lo cual no lo obtendrá nunca el Gobierno británico.

Nosotros no insistimos, agrega, en tener acceso en el Nilo si es posible un arreglo bajo estas bases; pero debe tenerse claramente entendido que mientras ese arreglo no esté concluido, y la región que nos pertenece bajo nuestra más absoluta soberanía ó definida de un modo exacto, la bandera francesa seguirá ondeando en Fashoda bajo la custodia de Marchand.

—La Municipalidad de Tolón ha sido notificada de que esa plaza será el centro de importantes preparativos navales y militares y que, con tal motivo se hagan in-

meditadamente los arreglos necesarios para la recepción de cuatro batallones de infantería, mil quinientos marinos y seiscientos artilleros.

En consecuencia se ha decidido cerrar las escuelas de Tólon para utilizarlas como cuarteles.

Las autoridades navales de ese puerto han recibido á su vez órdenes para acelerar el alistamiento de una nueva escuadra.

Los periódicos de la tarde aplauden calorosamente la "exposición que sobre la cuestión Fashoda ha presentado el Ministro de Relaciones Exteriores, Mr. Delcasse.

Dice "El Figaro": "Si el Gobierno británico rechaza las moderadas y justas propuestas del Gobierno francés, es porque ese Gobierno sólo desea la humillación de Francia."

El tono general de los comentarios de la prensa francesa están reflejados en "L'Eclair", el cual observa que se puede llegar á un arreglo siempre que la Gran Bretaña no persista en pedir el inmediato retiro de Marchand.

Los periódicos radicales y liberales no se manifiestan descontentos por la perspectiva de compromiso á que se está llegando.

Creer que si Marchand es retirado, la disputa es susceptible de un arreglo por el cual Francia reciba alguna satisfacción en el distrito de Brhr el Ghazal.

"Le Siecle" después de insinuar la paz, observa que Francia difícilmente saldrá mejor librada en la guerra con la Gran Bretaña, que lo que salió España en la guerra con los Estados Unidos.

Y agrega: "Francia debiera mejor dedicarse á desarrollar sus colonias en vez de poner obstáculos á la Gran Bretaña."

"L'Autorité" declara que Francia no debió nunca haber ido á Fashoda, lo cual ha sido una estúpida equivocación.

"Ahora, agrega, la Gran Bretaña nos dice "fuera de aquí" y nosotros tendremos que salir ó ir á la guerra, lo que á todas luces será una locura.

Madrid.—El General Blanco ha comunicado al Gobierno comunicándole que los americanos insisten en que la evacuación de toda la Isla debe estar terminada antes del mes de Enero.

El Gobierno manifiesta que eso es imposible, aun cuando se destinaran para el transporte de las tropas todos los buques de guerra y trasatlánticos disponibles; y que teniendo sólo treinta buques se necesita un tiempo por lo menos hasta el mes de Mayo para reparar el ejército que ahora se halla en Cuba.

Haifa, Palestina.—La Policía arrestó á un conocido anarquista. Se han tomado precauciones extraordinarias para asegurar la vida del Emperador Guillermo y la Emperatriz, durante el tiempo que permanezcan aquí.

No se permitirá en las calles el tráfico de mujeres cubiertas, pues la Policía teme que los anarquistas adopten este disfraz.

Se arrestó también en Alex á un anarquista italiano que había ya el desempeño de su cargo tomado pasaje en un vapor para Palestina.

Algo de todo

GOBERNADOR.—El Sr. Dr. González S. Córdova ha vuelto encargado de la Gobernación del Cañar. Ayer prestó ante el Ministro del Interior la promesa constitucional.

El tino con que el Dr. Córdova ha desempeñado dicho cargo, lo ha hecho acreedor á la confianza del Supremo Gobierno y al aprecio de sus gobernados. Enviamos á la provincia del Cañar nuestra felicitación por la reelección del Dr. Córdova para Gobernador de esa.

SECRETARIO de la Cámara de Diputados ha sido nombrado el Sr. Dr. Andrés Duarte, por ausencia del Coronel Treviño.

LA NOTICIA última, en las esferas diplomáticas es la de haber sido separado por su Gobierno, del cargo de Ministro plenipotenciario de Colombia en el Ecuador, el Sr. José del C. Vila.—Se dice que por telégrafo se le comunicó de esta Capital á la ciudad de Ambato, en donde se encontraba el Sr. Vila, la cancelación del exequatur.

DESEDEDIDA.—Nuestro inteligente amigo Sr. Coronel Delfín Treviño, salió ayer de esta ciudad; con dirección á Riobamba. El estado de salud de su esposa le ha obligado á marchar precipitadamente. Acompañaron al Coronel Treviño numerosos amigos.

Que durante su viaje no le sobrevenga ningún incidente desagradable y que encuentre ya resuelta á su respetable señora, es el deseo sincero de sus amigos.

POR JUSTICIA.—Creemos necesario manifestar á nuestros lectores, que el remitido que se publica en el presente número, relativo al R. P. Galindo, y suscritor por "Sus amigos", no lo incertamos en nuestro número anterior por no permitírnos el exco-ivo material que teníamos en galeras.

A GRANSEL.—Los panteones han estado concurridos por toda clase de gente que han querido **cumplimentar** con los fieles difuntos.

—Los dévotos **responsos** se han sacado la rifa. (1)

—Hoy se dará en el Senado la tercera discusión sobre el asunto ferrocarril.

—Numerosa cabalgata acompañó al General Franco á su salida de la ciudad; va con dirección á Cuenca. Los conservadores es-

tán chiquititos.

—A propósito del 2 de Noviembre: "Fray Gerundio", ya es muerto.

—El Sr. Vicente Nieto O., director del ex-Gerundio, se halla ya en el desempeño de su cargo de archivero del Poder Legislativo.

—Se ha nombrado al Sr. Dr. Ignacio C. Roca árbitro del Ecuador, en el litigio sobre timbres con la Compañía inglesa.

—Se ha recibido en el Ministerio respectivo la cuenta de venta de bonos de aduana, con un saldo de \$p. 495.

—El Vice-cónsul del Ecuador en Tumaco ha enviado una letra á cargo del Sr. José Gil Rodríguez—comerciante en Guayaquil—producto de lo recaudado por dicho vice-cónsul desde el 5 de Febrero al 2 de Octubre del presente año.

—Dice "El Grito del Pueblo:

"Toma rumbo favorable la solución del contrato Hartman.

Parece que se ha reconocido su validez y será aprobado por el Congreso con sustanciales modificaciones.

Se dice que en Nueva York creían los miembros del sindicato ferrocarrilero, que el contrato sería rechazado por el Congreso y aceptaban el hecho sin pensar en reclamaciones diplomáticas.

Mientras tanto otro sindicato proyectaba presentar una propuesta para la construcción del ferrocarril en viendo un ingeniero con plenas poderes al Ecuador.

Puede que ya se encuentre en el país ese comisionado.

—Difícil sería pronosticar la suerte que tendrá el proyecto del telón de oro; á pesar de que el asunto ha sido tratado y discutido como si se fuera á interpretar algún pasaje de la Biblia.

De modo que sería difícil augurar si predominará el monometalismo ó el bimetalismo.

Subsiste pues todavía la amenaza de un cambio al 10/0 y quizás algo más.

Dicen que de la discusión sale la luz, pero en este asunto aún seguimos á oscuras á pesar de todas las ideas luminosas que han tratado de abrirse paso.

—Continúa la epidemia en Balao haciendo estragos.

Los habitantes de aquellas regiones siguen emigrando á los pueblos del litoral más próximos.

Se expiden boletos de sanidad á los que emigran, los que no pueden garantizar la no exportación de la enfermedad en estado de incubación."

ACENSO.—Se ha conferido el despacho de Teniente Coronel efectivo de Artillería de Ejército, al Sr. Augusto Paz Gavino, que actualmente desempeña una de las Jefaturas de sección del Ministerio de Guerra.

"ARBOLES ENANOS CHINOS.—Los chinos obtienen ciertos árboles enanos, de forma tan bizarra como las que se notan frecuentemente en sus culturas, del modo siguiente:

En la corteza de una naranja hacen un agujero de dos centímetros de diámetro; por ese agujero sacan toda la pulpa de la fruta y la reemplazan por una mezcla de fibras de coco, de pedazos de lana y de polvo de carbón.

En el medio de este compuesto colocan el grano de la planta que se quiera obtener. La naranja así preparada la riegan de tiempo en tiempo y muy luego la nueva planta sale por el agujero practicado. Las ramas por su lado se desmenuen y atraviesan la corteza; pero les cortan al ras de la cubierta y esto durante tres años. Se obtiene entonces una planta espléndida de 10 á 12 centímetros de altura, tomando toda la apariencia de una planta adulta. Continúa vegetando así, durante un gran número de años, sin casi desarrollarse más."

"LAS AVES Y LA AGRICULTURA.—Las aves que más ventajas proporcionan á los agricultores son las siguientes:

El murciélago, que por su sistema dentario destruye infinidad de insectos nocivos á las plantas.

El buho, que limpia los campos de ratas y ratones.

El mochuelo y la lechuza, que aniquilan los topos y los musguños.

La garza, que preserva el ganado vacuno de moscas y de otros insectos.

La cigüeña, que destruye los reptiles.

El cuervo, que come al día infinidad de gusanos de tierra.

La cordón y la perdiz, que hacen lo mismo.

El cuco y el cuclillo, que comen las orugas vellosas que los demás pájaros no pueden comer.

El mirlo, que se alimenta de babosas y caracoles.

El avefía, que acaba con los moluscos que devastan los prados.

La alondra, la calandria y la cogujada, que destruyen los grillos, los cigarrones, huevos de las hormigas y los gusanos que roen las raíces del trigo.

El gorrión, que hace lo mismo.

Y así sucesivamente, el tordo ó zorzal, el reyezuelo, el ruiseñor, la curruca, la golondrina, el abajero, el pizón, la navatilla ó pajarilla de las nieves y otras aves, á las que se les ha hecho improplicable guerra.

Muchos labradores, que creen que los pájaros son unos temerarios saltadores de sus eras, ó-bien respetarlos."

Los liberales del Chimborazo, no dejan de luchar activamente por la organización completa del partido en esa Provincia; de ahí que la "Sociedad Liberal" ha acordado trabajar con ahínco en las próximas elecciones de Concejales, con cuyo fin ha lanzado la siguiente

INVITACIÓN

"La Unión hace la fuerza." He aquí el gran principio que tuvimos en cuenta para resolver, en junta preparatoria, la solemne instalación de la "SOCIEDAD LIBERAL" la que debe componerse de todos los individuos que en esta Provincia profesamos el Credo Liberal. Por esto, invitamos á todos los ciudadanos que pensando como nosotros, deseen inscribir sus nombres en la lista del gran partido, para que concurren mañana domingo, á las siete de la noche, al Salón Municipal en donde se organizará la Sociedad, procediendo al nombramiento del Directorio.

Creemos, pues, que nuestros co-partidarios no dejarán pasar esta ocasión oportuna, para una vez asociados, trabajar de consuno en pro de nuestras instituciones."

Los liberales.

Riobamba, Octubre 29 de 1898.

"UNA JOVEN HEROINA.—En la Angostura, lugarito ubicado en San Fernando (Chile), ha ocurrido no há mucho un suceso sangriento, en el cual una mujer desempeñó el papel de verdadera heroína.

Una partida de bandoleros se dejó caer, entre gallos y media noche, á la casa de una familia Araneda, resuelta á saquear y matar. Los miserables anunciaron su llegada con una descarga cerrada, que puso en alarma á los moradores.

Una niña llamada Celia, al imponerse de que la casa estaba situada, corrió á una pieza interior y, armandose de un revólver, resolvió batirse con los bandidos.

La lucha empezó con todo vigor; los asaltantes, desde afuera, disparaban hacia la puerta de la casa, y la heroína niña hacía fuego con una precisión admirable, desde una ventana á medio abrir, y parapetada convenientemente.

El combate recrudecía por momentos, y cuando Celia empezaba á sentir agotadas sus fuerzas, pero no amenguaba su valor, uno de los bandidos cayó al suelo atravesado por un tiro.

Atemorizados los demás por lo ocurrido, resolvieron emprender la fuga, dejando en el campo de batalla al compañero herido.

Mucho rato después de la refriega llegó al lugar del suceso un piquete de policía.

Al día siguiente la valiente heroína, contaba á sus amigas con la mayor sencillez del mundo los detalles del asalto.

He aquí una mujer que hace honor á las de su raza."

"LOS GILIAKOS.—Los giliakos, que habitan el bajo Amor y el Norte de la

isla de Sakhalin, entre el mar del Japón y el de Okhotk, pertenecen á una raza afín á la de los Kamchadales y de los Ainos de Yeso. Aislados en las frías regiones del Norte, lejos del contacto de los chinos y de los mandchoux, son más salvajes que los goidos, población nómada reducida á algunos miles de individuos dispersos en las orillas del Songari, del Ousouri y de la parte media inferior del Amor.

Los giliakos son descuidados y sencillos más allá de toda ponderación; dicese que jamás se lavan. No cultivan la tierra, no tienen caballos ni ganado; sólo conservan perros en su compañía que les sirven para remolcar sus botes y arrastrarlos por la nieve. Estos servidores fieles, sometidos á una vida tan errante y miserable como la de sus amos, una vez muertos les son todavía útiles porque se comen su carne y emplean su piel para confeccionar vestidos.

Los giliakos se nutren únicamente de pescado y de la carne de los animales que acechan ó matan en la caza. Se confeccionan vestidos para el verano con la piel de una especie de aslóm, y sombreros cónicos con la corteza de abedul. Durante la estación templada son nómadas, pero en invierno habitan casas construidas con auxilio de estacas clavadas en el suelo y agrupadas, formando pequeñas poblaciones."

—¿Por quién llevas luto?

—Por mi padre.

—¿Y te ha dejado mucho dinero?

—Ni un céntimo. Era tan honrado, que en estos últimos años se dedicó á pagar mis deudas y me ha dejado en la miseria.

PENSAMIENTOS

—Mas se piensa en un día de soledad, que en ciento de sociedad.

—Las ciencias son ríos que nos llevan al mar insondable de la Divinidad.

—Es la verdad fuego tan tenaz, que por más que se empuñe en ahogarla, tanto más se enciende y más terreno gana.

—La ausencia destruye las pequeñas pasiones y acrecienta las grandes. Es como el viento que apaga las bujías y da pábulo á los incendios.

—Las banderas de los partidos son lienzos con que se amortaja la patria.

Variedades.

A ANIMAS

Oye! Qué doble

Tan lastimero!

¡Cuál lo repite

Lúgubre el eco!

A ánimas toca,

Pidiendo ruegos,

La campanilla

Del cementerio.

Cuando el nocturno

Grave silencio

Tarba ese bronce

Con su lamento,

Todo es en torno

Santo misterio:

Mudos los sauces

Dublan el cuello:

De tumba en tumba

Rumor secreto
Pasa anunciando
La hora del ruego,
Y se incorporan
Al oír los muertos
La campanilla
Del cementerio.

A oír las preces
Que alzan por ellos,
A una el oído
Ponen atento;
Mas ¡ay! que nadie
Les da un recuerdo!
Sólo oyen risas,
Torpes conceptos;
Y dejan lacios
Caer sus cuerpos,
Con amargura
Los tristes viendo
Que en vano pide
Para ellos ruegos
La campanilla
Del cementerio.

¡Oh corazones

De mármol hechos!

¡A hijos ni padres

Guardáis afecto!

Pues tal mañana

Dormiréis yertos,

Al par ansiosos

De amor y ruegos,

Y no habrá un alma

Que os dé un recuerdo

Ni por vosotros

Implore al cielo,

Cuando resuene

Con su lamento

La campanilla

Del cementerio.

quiero saber el por qué; no es posible que falte una razón: algo ha ocurrido; te ruego que me lo digas, no me hagas sufrir más, bastante he sufrido ya. ¿No tienes confianza en mí? Si no cuentas tus secretos á las personas que te quieren bien, ¿á quién irás á confíárselos?

Alberto por toda respuesta, le besó una mano; ella la retiró.

—¿Quieres que te diga, repuso, lo que te ha ocurrido? Lo he adivinado. Algún disgusto grave has tenido en el bufete. El principal te ha reprendido injustamente, te has resentido, él te ha dicho alguna palabra ofensiva y tú por no perder el empleo has tenido que callarte; hé aquí el motivo de tu sufrimiento. Dime, si puedes, que no es cierto. ¿Quién duda que lo he adivinado!

—No, respondió Alberto con débil voz y cogiendo de la mano á Julia.

—Entonces... añadió ella, ya sé por qué. Es otro el motivo. ¿Quieres que francamente te lo diga? ¡Has jugado! Y se le quedó mirando fijamente. Has jugado, has perdido, y has adquirido deudas que no puedes pagar. Confésmame que esto es lo que ha pasado; pero, ¿y por qué no me lo has dicho en seguida? Bien podías comprender que lo poco que nosotras podamos hacer por tí, estábamos dispuestas á hacerlo con el alma y la vida. Por mi cuenta, mira, aun cuando en toda la casa no quedara más que un jergón para dormir y cuatro trapos para tapar mis carnes... No, no te sonrias, no puedes figurarte qué daño me hace esa sonrisa; no digo nada que no esté dispuesta á hacer mañana mismo, ó esta misma noche si quieres

que de costumbre, le respondió que nada le había pasado, que la noche antes se sentía algo malo, y que el descanso le había restablecido por completo. Aún estaba pálido y tenía encendidos los ojos. Julia no creyó lo que le decía. Suplicó una vez más, le cogió las manos, vertió alguna lágrima, pero inútilmente; él le apretó la mano, la miró con ternura y se fue sin decir palabra. Desde este día no parecía el mismo. Sus hábitos cambiaron; se retiraba unas veces más tarde, ótras más temprano que antes; rara vez hablaba; y aun cuando se esforzaba se en parecer, sino alegre, tranquilo, bien se echaba de ver, con sólo mirarle, que estaba agitado y triste. La muchacha le suplicaba:

—¡Habla! ¡Dime qué es lo que tienes! ¡No me hagas sufrir!

Por su parte, él suplicaba aún con más calor á Julia que no se preocupase del cambio que había experimentado, debido únicamente á un malestar pasajero. Cada día que pasaba se ponía más pálido y melancólico, y el esfuerzo que hacía por sonreír y por hablar, aparecía siempre más evidente y más doloroso. La tarde en que ocurrió la escena del jardín, volvió á casa anticipadamente, y Julia le suplicó una vez más y con mayor ternura que nunca, que hablase; él le respondió con voz cansada y temblorosa:

—Dentro de algunos días... hoy es imposible...

Se encerró en su cuarto, dejando á la pobre muchacha desolada. A la mañana siguiente, antes que las mujeres se despertasen, había ya salido de casa.